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招自理、半自理、卧床老人，吃的
好、住的好、玩的好，对半自理和卧
床老人提供专业护理。交通便利，
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公 示
根据市政府关于历史遗留不动产

办理的相关规定，现对以下房屋不动
产权现受让人及相关情况予以公示:

本 人 王 敏 ( 身 份 证 号:
230521195607060013）为道外区陶瓷
小区 C8 栋 1 单元 503 号房屋的受让
人 (房屋建筑面积51.30平方米)，原房
屋 所 有 权 人 杨 秀 芝 ( 身 份 证 号:
23010519571018192X)，原房屋拆迁协
议号 01100014849，该房屋现已实际
转移至本人。 本人王敏已自愿做出
承诺，并将以该房屋所有权人的身份，
申请办理该房 屋《不动产权登记证》
相关手续。

如对上述房屋所有权存有 异议的
(包括房屋经多次交易过 程中存有异
议当事人)，请在此公示公告发布之日
起 15个工作日内，向哈尔滨好民居建
设投资发展有限公司和哈尔滨市不动
产登记处道外区第二分中心共同分别
提交异议书面申请，请求暂停办理《不
动产权证》相关手续。

哈尔滨好民居建设投资发展有限
公司受理地址:道外区滨江街甲 24-9
号，电话51870815。

哈尔滨不动产登记中心道外第二
分中心，受理地址:道外区南直路 703
号，电话 87072843。

公 示
根据市政府关于历史遗留不动产

办理的相关规定，现对以下房屋不动
产权现授让人及相关情况予以公示：

本 人 杨 淑 琴（ 身 份 证 号 ：
230104194002220229）现为道外区陶
瓷小区 01、02 地块 3 栋 2 单元 2004 号
房屋的受让人(房屋建筑面积 72.46平
方米)，原房屋所有权人杨淑琴、董丽
宽（身份证号：230104194002220229），
原房屋拆迁协议号 01160063765，该房
屋现已实际转移至本人。本人杨淑琴
已自愿做出承诺，并将以该房屋所有
权人的身份，申请办理该房屋《不动产
权登记证》相关手续。

如对上述房屋所有权存有异议的
（包括房屋经多次交易过程中存有异
议当事人），请在此公示公告发布之日
起 15个工作日内，向哈尔滨好民居建
设投资发展有限公司和哈尔滨市不动
产登记中心道外区第二分中心共同分
别提交异议书面申请，请求暂停办理

《不动产权证》相关手续。
哈尔滨好民居建设投资发展有限

公司受理地址：道外区滨江街甲 24-9
号，电话51870815

哈尔滨不动产登记中心道外第二
分中心，受理地址：道外区南直路 703
号，电话87072843。

公 示
根据市政府关于历史遗留不动产

办理的相关规定，现对以下房屋不动
产权现受让人及相关情况予以公示：

本 人 李 博 雅（ 身 份 证 号 ：
230105199401171929）现为汇雄生活
汇小区A1栋1单元1810号房屋的受让
人，原房屋所有人李庭珍，已将该房屋
实际交付本人，由本人实际占有，协议
编号：01110271699。本人自愿做出承
诺：该房屋实际为本人所有，获得途径
合法，产权无争议，如本人承诺与事实
不符，因该房屋所有权发生的任何纠
纷由本人承担全部法律责任，与开发
建设单位、棚改办、不动产部门无关。

如对上述房屋所有权人存有异议
的，请在此公示公告发布之日起 15个
工作日内，向哈尔滨市道外区棚户区
改造工作领导小组办公室和哈尔滨市
不动产登记交易事务中心道外分中心
提出异议申请，请求暂缓办理《不动产
权登记证书》相关手续。

哈尔滨市道外区棚户区改造工作
领导小组办公室，地址：道外区兴业街
157号409室；电话87822575

哈尔滨市不动产登记中心道外第
二分中心，受理地址：道外区南直路
703号，电话：87072843
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文/摄 生活报记者
张立仲亮 梁晨

供暖是冰城市民最关心的话题之
一，去年哈尔滨入选国家清洁取暖试
点城市，2022年至2024年，将获得中
央财政21亿元清洁取暖项目资金支
持，实施清洁取暖改造、淘汰燃煤锅
炉，让冬季供热又暖又干净。即将进
入4月，临近今年供热季末，经过一年
多的建设，哈尔滨清洁取暖项目建设
情况如何？明年冰城市民可以享受哪
些清洁能源供暖？日前，记者走访了
部分供热项目现场。

余热清洁供热是哈尔滨清洁取暖
试点城市建设的示范项目之一。3月
16日，随着中车哈石化“电力+余热”
清洁供暖示范项目成功投运，“服役”
18年的40吨燃煤锅炉停炉备用，这也
宣告开创了哈尔滨“电代煤”供暖的新
纪元。

记者了解到，该余热清洁供暖项
目由华热能源投资建设，利用电力提
取哈尔滨石化公司低温余热进行供
暖，运行期间项目峰值效率达到“输入
一份电能 提取八份余热 输出九份热
能”用于供暖，相当于传统电力直接采
暖效率的九倍。

“该项目实现了燃煤替代，降低了
企业冬季供暖成本，改善了企业能源
结构。”华热能源公司总经理刘立涛表
示，哈尔滨余热供暖示范项目一期完
成蓝星石化余热项目，二期完成哈石
化余热项目，三期完成中车项目，今年
将开始四期余热回收项目，一到四期
项目余热回收总量将达到300万吉
焦，折合供暖面积约600万㎡，年节约
标煤约12万吨，减排二氧化碳约31万
吨，节水约48万吨，该项目将成为国
内较大的余热供暖典型案例。

统计显示，如果未来推广6000万
㎡供暖面积，哈尔滨清洁能源供热比
例将由5%提高到20%。目前，结合清
洁供暖，哈工大与黑龙江华热能源有
限公司成立城市清洁供暖产业技术研
究院，将重点解决哈尔滨当前余热供
暖面临的技术难题，推动燃煤供暖向
清洁能源转型，通过应用储能技术进
一步降低供暖成本，彻底改变传统电
力直接供暖成本高昂的困境。

18年燃煤锅炉“下岗”
开创“电代煤”供暖新纪元

生物质供热也是哈市清洁取暖
模式之一，目前，位于哈尔滨新区的
宏通生物质热电联产项目已开启全
容量并网生物质供热，作为燃煤有益
补充的生物质材料供暖，正为10万热
用户送去温暖。

“生物质供暖运行已经很成熟
了，现在我们的锅炉主要烧秸秆、林
木枝丫等生物质燃料，秸秆占比在
90%左右，每台锅炉一天要用到800
吨秸秆燃料。”黑龙江宏通热力有限
公司相关负责人表示，该项目2019年
开工建设，经过两期建设和调试，目
前生物质供热占到企业供热面积的
1/10左右，带动大约200万㎡供热面
积，每年可节省22炖标煤。

记者在项目车间看到，伴着机器
的轰鸣声，一捆捆秸秆被打散后，静
静地躺在上料皮带上，慢慢向锅炉靠
近，伴着熊熊燃起的火焰，秸秆逐渐
变身为热、汽、电。“生物质供热热量
达到供热指标后，再并入主供热网进
行供热，对燃煤供热形成有益的补
充。”据负责人介绍，秸秆是一种低碳
燃料，含硫量仅为煤炭的十分之一，
通过秸秆代替煤炭，可显著减少碳的
排放量。因为秸秆量需求较大，该企
业也在联系更多的原材料供给，准备
建设新的生物质热电联产项目，扩大
生物质清洁能源的供暖比例。

烧秸秆、林木低碳环保
生物质供热渐入佳境

近日，轩辕集团捷能热力电站的
施工现场格外忙碌。“目前已完成土
建和全部安装，正在进行燃气管线对
接，接入后年底就可以试运行了。”现
场负责人表示，他们正在抓紧推进天
然气供暖项目的建设。

据悉，作为全省首例引用俄罗斯
天然气供暖的省百大项目，该项目一
期工程将于年内投产，投产后年可利
用俄罗斯天然气3亿立方米、减少碳
排放量48万吨、新增供热面积1200
万㎡。二期工程建设后，新增供热面
积2400万㎡，年可利用俄罗斯天然气
9 亿立方米、减少碳排放量 144 万
吨。现场工作人员告诉记者，该项目
总投资20亿元，主要建设高温高压燃
气锅炉、配备背压式汽轮发电机组及
厂房等配套设施。该项目将力争年
内让新区居民享受到燃气供暖。

基本完成安装
正在对接管线

“煤改气”供暖今年试运行

哈尔滨发改委能源交通处处长仲
维涛表示：“所谓清洁取暖，是利用天然
气、电、地热、生物质、太阳能、工业余
热、清洁化燃煤（超低排放）等清洁化能
源，通过高效用能系统实现低排放、低
能耗的取暖方式。”

目前，哈市已制定了冬季清洁取暖
三年总体目标：到2025年4月，城区、
县城清洁取暖率达到100%，完全替代
散煤取暖，空气质量更好；2025年，冬
季取暖期细颗粒物（PM2.5）平均浓度
降至50微克/立方米以下，力争年均浓
度降至35微克/立方米以下，达到国家
环境空气质量二级标准，重度及以上污
染天气基本消除。

哈市发改委工作人员表示，为了
实现目标，哈市正在抓紧推进各项目
的建设，推进民主、华尔等大型热电联
产热源建设，新增清洁取暖能力9337
万㎡，以保障新增供热面积和拆并区
域锅炉供热面积；完成城区超低改造
5222万㎡；完成35-65蒸吨燃煤锅炉
拆除并网或改用燃气调峰供暖985万
㎡；完成0.23万户、22万㎡棚户区搬
迁改造，2.07万户、219.55万㎡城中村
搬迁或清洁能源改造；完成既有建筑
节能改造 1500 万㎡，老旧管网改造
600公里。

据介绍，哈市还将打造“燃煤零增
长示范区”，《哈尔滨新区江北一体发展
区天然气利用规划（2020-2025年）》
中，规划范围包括呼兰区利业镇、松北
区松北镇和松浦镇以及松北区对青山
镇、乐业镇和万宝镇的部分区域，面积
398平方公里。示范区将重点推动“煤
改气”、清洁取暖等领域在我省的先行
先试，全面禁止新增燃煤取暖和用煤产
业项目，积极推动燃气调峰电站、天然
气分布式能源、多能互补等项目建设，
着力构建以天然气为主体的能源体系，
努力将哈尔滨新区江北一体发展区打
造成“燃煤零增长示范区”。到2035
年，哈尔滨新区江北一体发展区力争建
成“零煤示范区”。

清洁取暖率达到100%
打造“燃煤零增长示范区”

华热能源余热清洁供暖项目华热能源余热清洁供暖项目

捷能热力电站捷能热力电站

秸秆成了优质燃料秸秆成了优质燃料
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央视热播《人生之路》还有《主角》《北上》《熟年》《龙城》预备
影视剧市场再掀严肃文学改编热？

接受本报采访 业内人士：
活起来≠火起来，但足以证明“经典”力量

如今严肃文学能够再次获得观众青
睐，业内认为是影视行业从“流量经济”向

“品质追求”转型的一个风向标。多年来，
网文成为剧集最重要的来源，仙侠、宫斗、
权谋、甜宠等类型轮番上演，赢得市场的
同时也让改编剧陷入故事同质化、人物模
式化的怪圈，加剧了观众的审美疲劳。

大多数严肃文学的时代跨度大，思
想性和艺术性强。由严肃文学改编而来
的现实题材影视作品，聚焦百姓家长里
短、讲述世俗人情以对时代风貌的描绘
和对社会民生的关注获得了越来越多观
众的认同。荀瑶认为，路遥、莫言、余华
这些大家的作品在今天读起来依然有感
染力，一代代年轻人都喜欢他们的作品，

这就是经典的力量。严肃文学改编潮再
次回暖，既是观众对优秀文艺作品的渴
求，也是影视市场追求高质量发展的期
盼。他表示，这种“回暖”不代表严肃文
学市场会打压通俗市场，仙侠、甜宠这些
题材依旧会存在。“回暖”证明的是我们
的市场和受众的需求越来越多元化，所
以严肃文学的“活起来”和“火起来”还是
两码事，也不会造成“一窝蜂”改编的现
象，毕竟它的门槛比较高。“有茅盾文学
奖作品打底，一般影视化改编的作品口
碑都不会太差，但在热度、收视等层面依
然存在着巨大的不确定性与沉没成本。
我认为将严肃文学影视化的意义不在全
面开花，而在‘一键入魂’。”

近日，根据路遥中篇小说《人生》改编的现实题材电视剧《人
生之路》正在央视一套播出。虽然口碑不如预期，但剧中高加林、
刘巧珍等人走出黄土高原，在改革开放大潮中拼搏奋斗、改变人生
命运的故事还是引发了广泛讨论。

作为由严肃文学改编的剧集，《人生之路》以及《装台》《人世
间》等均取得了不俗的反响。据悉，今年还有《主角》《北上》《龙城》

《繁华》《熟年》等作品待播，这令不少观众感慨：“失宠”多年的严肃
文学改编，再一次进入了热循环。这在黑龙江大学广播电视编导
系主任荀瑶、黑龙江省社会科学院文学所博士丁媛等业内人士看
来，“严肃文学”和“影视作品”的结合是相互激励、相互成全的。他
们认为，严肃文学影视改编的热潮，既彰显了优秀文学作品的精神
力量，也为影视作品实现“内容为王”的转型提供了支撑，同时起到
了更广泛的传播效果。正如作家王蒙所说的：“一部作品也许只有
30万人读过，但变成影视剧后会有300万人甚至3000万人看见。”

改编自笛安小说《龙城》三部
曲的《龙城》、改编自徐则臣茅盾
文学奖同名获奖小说的《北上》，
改编自陈彦茅盾文学奖同名获奖
小说的《主角》……都将于今年在
央视跟观众见面。此外，莫言的
《丰乳肥臀》、余华的《文城》、张平
的《生死守护》、贾平凹的《高兴》
《秦腔》、王蒙的《这边风景》、苏童
的《黄雀记》也已启动影视化创
作。

由此可见，严肃文学正在成为
影视制作者追逐的新热点。那么，
什么样的作品才能称得上是“严肃
文学”呢？省社科院文学所博士丁
媛给出了解释：首先创作者的创作
态度得是严肃的，要有责任感和使
命感。举个例子，比如《平凡的世

界》的作者路遥，写作的初衷是“讲
述这片黄土地上的人和事”；梁晓
声写《人世间》的初衷是“写一部反
映城市平民子弟生活的、有年代感
的作品”。这种初衷就是严肃的。
为了实现这个写作初衷，作家们会
大量的阅读、会体验生活，也会思
考如何编排结构、塑造人物等，这
一连串的创作过程表现出来的就
是一种严肃的创作态度。其次，作
品内容或主题得是严肃的。比如
对现实生活的展现，对历史文化的
一种表达等。第三点，严肃文学得
有一种能引发读者思考的力量，这
种思考可以是关于人生的、当下生
活的、历史的、人性的等等。此外，
中国现当代文学史上著名作家的
作品，也属于严肃文学的范畴。

严肃文学影视化，曾经有一段
黄金期。上世纪80年代到90年代
初，四大名著以及《芙蓉镇》《红高
粱》《大红灯笼高高挂》《四世同堂》
《围城》等严肃文学作品影视化的改
编，至今都被称为经典。张艺谋曾
表示过：“那些年是文学驮着电影走
向世界的。”到了上世纪90年代中
期至21世纪初，严肃文学改编的影
视剧日渐式微。采访中，黑大广播
电视编导系主任荀瑶认为，这其中
的原因一方面在于影视改编逐渐转
向“通俗”，网络文学影视化几乎占
据中国影视改编行业的半壁江山；

另一方面是影视改编的难度让不少
从业者望而生畏。

针对第二点，荀瑶解读道：“现
实题材作品改编成影视剧，需要编
剧的二度加工。《人世间》的原著作
者和影视剧编剧都是大手，可谓旗
鼓相当，但并不是所有严肃文学影
视化的编剧都能拥有过硬的改编能
力。那如何将大篇幅的经典文学作
品凝练成一部故事完整、主题明晰
的剧集，是很考验创作者改编功力
的。因为一旦弄不好，就会造成信
息的消耗，让一流的文学作品沦为
二三流的影视作品。”

每年出版、发表的严肃文学作品那
么多，为何偏偏是它们被改编？在业内
看来，被改编的严肃文学通常具备以下
特点。首先，它们要有传奇性、故事性和
跌宕性；其次，被改编的小说篇幅不会太
长；最后，被改编的作品往往与时代的调
性契合。

但即便成了改编的目标，创作者的
改编难度也是非常大的，就《人生之路》
而言，不少原著读者都喊着要“弃剧”。
荀瑶表示，除去演员和服化道等因素不
谈，《人生之路》让大家感觉出戏的最重
要一点在于它虽然增强了戏剧性，但却
削弱了原著的深刻表达。《人生之路》的
失利并不是个例，大部分严肃文学改编
的影视剧作品都会遇到相似的境遇。荀
瑶称，要把小说里表现的东西外化、影
像化，人物所有的心理活动不再是文字
描写，必须让他行动起来，这是比较困

难的。就像小说里往往不会出现完美的
正派角色或彻头彻尾的反面角色，因为
人性是复杂的，这是文字作品的魅力所
在。但当把小说转化成影视剧，这些人
物复杂一面很难呈现出来，甚至可能会
适得其反，让观众产生反感情绪。

丁媛认为，文学与影视本身就是
两种艺术形式。前者通过语言为媒介
呈现世界，创造出的想象空间很大，而
后者则将很多的东西固定下来。像文
学里林黛玉“似喜非喜含情目”什么样
的眼睛？在影视里哪位演员能够表现
多愁善感的眼睛？一千个读者心中有
一千个哈姆雷特，影视的固化很难满
足所有观众对文学中林黛玉的想象，
所以改编是有难度的。其次，严肃文
学在结构形式上往往比较庞大，在主
题表达上十分厚重，所以被改编成影
视剧也是有难度的。

““回暖回暖””也难也难““一窝蜂一窝蜂””改编改编

热度、收视层面存在巨大不确定性

严肃文学影视化严肃文学影视化““门槛很高门槛很高””

既要展现厚重主题
也要满足读者对小说的想象

从从““黄金期黄金期””到逐渐到逐渐““失宠失宠””

主因在于
改编难度大+网文影视化激增

啥样作品算啥样作品算““严肃文学严肃文学””

有较强时代性和现实性
能引发读者思考

生活报记者 吴海鸥王雪莹
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